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▢ 全媒体记者 李爽爽

本报讯 5 月 7 日，省妇联党组
成员、副主席李志慧率队来义调研
巾帼创业创新工作。市委常委贾以
鸣陪同调研。

在江东街道“网店第一村”青岩
刘，李志慧一行在党群服务中心详
细了解青岩刘在党建引领、党群
融合下，电商产业链中女性创业
发展情况。随后参观了青岩刘电
商产业直播基地、女性电商实践
基地陶玻网等直播带货现场，对

“巾帼主播创业者”等孵化项目表
示肯定，希望青岩刘继续发挥“中
国网店第一村”品牌优势，把市级
巾帼直播基地打造成为特色鲜明的
区域化品牌。

随后，调研组一行来到福田街
道北下朱村，亲身感受以社群营销、
网红直播等销售模式为特色的网货

集聚地和直播电商村魅力，对创业
之家培育发展巾帼主播运营模式给
予赞许。李志慧指出，作为巾帼直播
创业就业基地、巾帼直播的培训中
心，青岩刘和江北下朱要继续肩负
起引领、联系、服务好巾帼主播这一
群体的使命，引导和帮助广大妇女
积极开展云端创业创新，共享直播
经济的红利。

李志慧对义乌妇联积极开展妇
女创业创新等方面工作给予充分
肯定。她强调，义乌妇联要开展形
式多样的活动和相关培训，帮助
妇女更新创业理念、增强创业能
力，助力企业转变经营模式、促进
转型发展；要注重挖掘特色、总结
经验、宣传典型，在促进本地妇女
增收致富的基础上，发挥更大的
辐射带动作用，为加快义乌经济
社会发展、服务东西部扶贫协作贡
献巾帼力量。

省妇联副主席来义调研
巾帼创业创新工作

▢ 全媒体记者 李爽爽 文/摄

近日，全市首家区域共建委矛盾纠纷调
处中心——青口矛盾纠纷调处化解中心(下
称“矛调中心”)正式挂牌，正式形成了“一中
心多平台”的社会矛盾纠纷化解服务体系，让
基层社会问题矛盾纠纷的化解只进一扇门、
最多跑一地。

“为方便青口片区群众化解烦心事，去年
11月，我们在青口成立了矛调中心，整合公
安、法院、司法、综治等专业力量开展联合调
处，推动矛盾化解在基层、问题解决在当地。”
江东街道有关负责人表示，经过半年多的“磨
合”，矛调中心运行机制越来越顺畅，截至目
前，共调解矛盾258起。据统计，今年1—4月，
青口片区纠纷警情同比下降34.29%，盗窃警

情同比下降 64.52% ，诈骗警情同比下降
21.99%，网络诈骗警情同比下降24.11%，邻里
纠纷同比下降 48.84%，劳资纠纷同比下降
6.52%，租赁纠纷同比下降24.66%，来信来访
同比下降26.09%。

整合调解力量

“一站式”化解矛盾

今年1月20日，吃完早饭后，江西籍男子
徐某就骑上小电驴，直奔2公里外的青口矛
调中心而去。

“我儿子在大元村一个布料加工厂干活
时，不幸生病死亡，我们提出的赔偿金工厂老
板不同意……”原来，1月5日时他曾来到矛
调中心，就儿子工伤赔偿事宜发出求助。调解

员了解情况后表示：5个工作日给出结果。
“以前处理这种工伤赔偿纠纷，要跑好几

个部门才能办好，不知道这个地方行不行。”
一路上，徐某忐忑不安。

来到矛调中心，调解员告诉他，他儿子的
工伤赔偿问题已经圆满解决了，赔偿金也比
原先的增加了1.2万元。随即，徐某在调解协
议书上签下名字，并对矛调中心的办事效率
竖起了大拇指。“我们老百姓以前遇到事情不
知道该找哪个部门，现在只要来矛调中心就
行，省时、省力、省心。”

徐某的点赞源于矛调中心的“一站式”调
解。“这样的案件仅靠一个部门或一种调解方
式很难解决。我们按照‘多元化解协调’思路，
把双方当事人、法庭、派出所等部门都召集到
一起开展联合调解，前后共开展了3次调解，

最终取得双方认可。”青口矛调中心相关负责
人说。

矛调中心里，街道、公安、法院等3个部
门派出调解员常驻，同时还组建了和美江东
调节人才库，吸引优秀的治调主任、德高望重
的乡贤、热心公益的国际友人、网络达人、社
会组织等人才因需随驻，将矛盾纠纷通过“一
个大厅多个窗口”受理化解，实现人民来访

“一站式”接待、“一揽子”调处、“一条龙”服
务，守好初信初访、矛盾化解的第一道防线。

“矛调中心集民情民访代办、调解、仲裁、
心理疏导等多功能于一体，是‘最多跑一次’
改革向社会治理领域的拓展和延伸。”江东街
道相关负责人说，将原先散落在各部门的基
层治理力量整合进矛调中心，空间距离消除
了，部门间的协同效率和意愿也提升了，老百
姓化解矛盾纠纷再也不用走“冤枉路”、进“多
个门”了。

“点单式”调解

群众心服口服

上餐馆消费可享受点单服务，可你听说
过调解也可以点单吗？在青口矛调中心就推
出了“点单式”调解模式，群众遇到矛盾纠纷，
当事人可在窗口“点单机”中挑选自己信得过
的“公道人”帮助调解。

“老金，前几天我一时没想明白，非常抱

歉，谢谢你的理解。”去年底，江东街道下王村村
民黄某向几天前发生口角的金某道歉，原本因
为一些矛盾闹得不可开交的两人冰释前嫌。

原来，因为建房问题，金某和黄某发生争
执。矛盾激烈一时无法化解，双方只得来到青口
矛调中心，“点选”了经验丰富的调解员吴永胜。
在老吴的调解下，不仅让双方矛盾得以化解，也
让建房问题得到了妥善解决。

为充分依靠群众化解各类矛盾纠纷，街道
从基层群众中挑选出为人正派、德高望重，或在
某一专业、领域有特长的能手、达人，加入调解
工作，逐步形成了一支由34人组成的“和美江
东调解团”。设置“点单机”的同时，矛调中心还
在“创享江东”微信公众号上开通点单调解服
务，通过掌上云端轻松实现“最多跑一地”。

“在云平台，群众可以通过‘你有事我来办’
反映问题，通过‘你点单我来跑’预约代办员、调
解员，还可以通过‘你满意我追求’对服务开展
满意度评价。”青口矛调中心相关负责人介绍，
针对行动不便的特殊群体，还有巡回调解员开
展组团式上门调解，最大程度方便群众。

劳资纠纷、房屋租赁纠纷、交通事故的善后
赔偿、年轻村民的情感纠葛……老百姓点选的
调解员、代办员，通过理清事实，理顺法律关系，
从情理法各方面着手，促使双方自愿协商达成
调解协议，调解效果十分明显。据统计，目前，矛
调中心矛盾化解率高达 98%，群众满意率
100%。

信访“最多跑一地” 矛盾“化解于萌芽”
——江东青口矛盾纠纷调处化解中心工作侧记

在调解员的耐心调解下，当事人双方握手言和。

▢ 全媒体记者 傅柏琳

本报讯 5 月 9 日上午，全省召
开食品药品安全工作电视电话会
议。副市长朱有清在义乌分会场参
加会议。

会议对 2020 年全省食品药品
安全工作作了具体部署。会议强调，
要强化窗口担当，切实增强做好食
品药品安全工作的使命感责任感；
要突出治理现代化，全力保障食品
药品安全形势继续稳定向好；要围
绕化危为机，进一步以产业高质量
发展促进行业高水平安全；要凝聚
工作合力，推动年度各项目标任务
全面落地落实。要始终绷紧食药安
全这根弦，以“三个地”的使命担当，
对标“重要窗口”，再接再厉、狠抓落
实，为“六稳”“六保”，为高质量发

展、高品质生活提供更加坚实而有
力的支撑。

全省电视电话结束后，我市就
贯彻会议精神作出部署。会议要求，
要高度重视，提高站位，围绕全国、
全省年度目标、重点任务，统筹推进
食品药品安全监管等工作，以真行
动、真落实进一步提高群众满意度。
要加强全领域动态风险管控，从源
头抓起，筑牢网上订餐等流通领域
食品安全“防火墙”；要全流程推进
食品安全诚信体系等重点亮点工
作。要压实各方责任，严格落实“党
政同责、一岗双责”要求，加强协作
协同，形成工作合力；要强化企业、
经营户主体责任落实，营造良好舆
论氛围，运用社会组织力量推进共
管共治，构建食品药品安全社会共
治格局。

我市部署
食品药品安全工作

▢ 全媒体记者 陈洋波

自后宅街道4月底在李祖村
文化礼堂对“党建+单元+警务”
暨“一村一辅警”工作做出部署
后，后宅派出所54位辅警即迅速
下沉到各个村社，全力配合社区
村居开展工作，全力创建平安和
谐后宅。扎实的举措，有力的行
动，推进“一村一辅警”工作不断
向纵深掘进。

群众“一件事”
警情快速响应秒处理

“你先去他家里了解情况，我
马上赶到。”5 月 6 日晚上 8 点 20
分，接到义乌市反诈中心推送过
来的“辖区北站一区有人可能被
人诈骗”的警情，后宅派出所值班
民警金凯，迅速联系上了北站一
区的辅警宗黔超，让他抓紧时间
赶过去。

给宗黔超开门的是当事人
的老公，受骗的当事人是他老

婆，远在湖南老家。宗黔超当即
让他给老婆打电话，讲明实情，
中止被骗。但，电话一直打不
通，无法联系到当事人。正当宗
黔超心急火燎的时候，金凯赶
到了现场，经商量后，决定让当
事人老公联系其在湖南老家的
亲属，拜托他们当面阻止老婆
受骗。

“当时有个自称天猫客服的
给我打电话。她说因为他们的操
作失误，给我定制了一个每个月
780 元的会员服务，需要我协助
才能撤销，还给我发了一个链
接。”很幸运，当其亲属来阻止她
的时候，她正在按“天猫客服”的
流程操作，“幸好提醒及时，不然
我就被骗了”。

从值班民警接到电话，到社
区辅警赶到当事人家，只用了
大约 3 分钟。“一村一辅警”制度
的推行，让后宅派出所与街道各
社区村居的工作配合得更为紧密
高效。

服务“零距离”
打通基层治理“最后一纳米”

“我去派出所住几天行不行？”5
月 6 日，后宅街道辅警金康康就遇
到了这样一件“雷人”的事情。

当天，后宅派出所辅警金康康
正在“一村一辅警”联系村——西河
村村口巡逻，迎面跑来了一名17岁
左右的小伙子，情绪激动，眼睛有些
红肿。一看到金康康，就说出了想去
派出所住两天的“雷人”话语。

“这个小伙子姓高，是我们村里
的一个小孩。从小跟奶奶一起长大，
高中读了一年左右就没读了，最近
一直都在家里找工作。”金康康说，
由于从小跟父母缺乏沟通，小伙与
父母的关系一直不是很好。听了高
某的话后，金康康心里初步判断，

“肯定是又和他父母吵架了”。
金康康当即安抚了小伙的情绪，

同时帮忙联系了他的父母。在等父母
前来接他的过程中，金康康问小伙为
啥会有去派出所住两天的想法时，小

伙子的话让金康康有些意外，“不是
说有事找警察嘛，我经常在村里看
到，觉得你靠谱，就想让你帮帮我。”

小伙子的话虽“雷人”，但这也
恰恰反映出了金康康与群众打成一
片，成为群众心中好帮手的事实，这
与后宅派出所扎实推进部署“一村
一辅警”不无关系。

“辅警每天在村社里工作，对村
社情况比较熟悉，与老百姓联系也
紧密，有些事情让他们处理起来会
更顺畅。处理警情时，我们也经常会
遇到这样的情况，很多老百姓，更听
得进驻村辅警的话。”后宅派出所相
关负责人说。

结合“一村一辅警”驻村工作，
后宅派出所还探索推出“一村一辅
警”考核机制，以考核机制来检验

“一村一辅警”工作，形成工作闭环。
据统计，截至4月26日，后宅辖区各
类警情同比去年呈下降明显，涉赌
警情下降近27.27%、盗窃警情下降
近 27.82%、纠纷警情下降 34.95%，
通讯网络诈骗警情下降1.63%。

一村一辅警 打造安全网

后宅激活基层社会治理神经末梢

“党建＋单元”向基层治理延伸

绿色生态城 宜居商贸城 活力人文城

我市美丽城镇建设行动方案通过评审
▢ 全媒体记者 左翠玉

本报讯 建设新时代美丽城镇，
是推进“八八战略”再深化、改革开
放再出发作出的重大部署，也是践
行初心使命、实现人民对美好生活
向往的实际行动。5月8日下午，我
市召开美丽城镇建设行动方案评审
会，审议并原则通过《义乌市域美丽
城镇建设行动方案》。

省建科院、省规划院的专家，
市美丽城镇办、市发改局、市自然
资源规划局、市建设局等相关部
门和佛堂镇、苏溪镇、上溪镇等九
镇街负责人参加了会议。会议听
取了规划设计单位对《义乌市域
美丽城镇建设行动方案》的专题
汇报，并对行动方案提出了意见
和建议。

会议指出，我市已明确“绿色生

态城、宜居商贸城、活力人文城”的
总体定位，以多规合一为工作基础、
以五美图景促城乡融合、以大项目
抓落实、以特色发展推动九镇建设、
以指标体系做引领考核，按照浙江
省美丽城镇建设要求，将义乌打造为
世界小商品之都和浙江省美丽城镇建
设“义乌示范”。

根据《义乌市域美丽城镇建设行
动方案》，九镇街将不断完善各自的美

丽城镇建设行动方案，佛堂镇主题定
位为“商风佛韵、古今都会”，苏溪镇为

“孝义苏溪、光明之都”，后宅街道为
“高铁新城、德胜后宅”，廿三里街道为
“拨浪鼓之乡、骆宾王故里”，上溪镇为
“云上之溪、智造新城”，城西街道为
“陆港新区、红色城西”，大陈镇为“诗
画乐园、至美大陈”，赤岸镇为“颐养丹
溪、醉美赤岸”，义亭镇为“甜美义亭、
健康小镇”。

矛盾纠纷调处化解中心里的“点单机”。


